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«Зеленая революция»

С Днем Победы! 

Возглавили шествие ветераны, 
представители старшего поколения, 
руководство регионального политсове-
та и исполкома партии, депутаты За-
конодательного Собрания Челябинской 
области и Челябинской городской Думы 
от партии «Единая Россия». В партий-
ной колонне также шли представители 
общественных организаций, делегации 
местных отделений партии из Челябин-
ска и области, представители «Молодой 
гвардии» и рабочие заводов и фабрик.

На площади Революции партийная 
колонна прошла за колонной  Федера-
ции профсоюзов Челябинской области, 
собравшей порядка 12 тысяч человек. 
С трибуны в это время звучали привет-
ствия южноуральским организациям и 
жителям области, а также поздравления с 
Днем весны и труда и пожелания успехов 
в работе. 

Люди, принимавшие участие в ше-
ствии, отмечали, что сегодня возрожда-
ются любимые населением традиции. 
Одна из них – выходить целыми се-
мьями и трудовыми коллективами на 
первомайские демонстрации.

– Очень много людей из города Челя-
бинска и Челябинской области участвуют 
в шествии, проводимом партией «Еди-
ная Россия» и профсоюзами региона. Уже 

около часа идет манифестация и поток не 
кончается. Это говорит о том, что жители 
Челябинской области ждут Первомай, как 
всенародный праздник, который связан 
с традициями нашего народа, – сказал 
председатель Законодательного 
Собрания области, секретарь регио-
нального политсовета партии «Еди-
ная Россия»  Владимир Мякуш. – Как 
секретаря регионального отделения пар-

тии «Единая Россия» меня больше всего 
радует то доверие людей, которое они нам 
оказывают. И я хотел бы сказать, что это 
доверие мы оправдаем конкретными де-
лами. Мы и дальше будем реализовывать 
партийные проекты и сделаем все, чтобы 
эти проекты принесли реальную пользу 
людям и сделали жизнь немного легче.

1 мая  мероприятия, посвященные 
Дню весны и труда, прошли во всех 

муниципальных образованиях Челя-
бинской области. Активное участие в 
них приняли все 49 местных отделений 
партии «Единая Россия». Секретарь 
Регионального политсовета Влади-
мир Мякуш заверил собравшихся, что 
партия работала и будет работать для 
людей – тружеников промышленных 
предприятий, учителей, врачей, людей 
самых разных профессий.

День солиДарности
В Воскресенье, 1 мая В центре Челябинска прошло праздниЧное шестВие В Честь дня Весны и труда

В этот праздничный день с са-
мого утра на пешеходной части 
улицы Кирова начали собираться 
люди. Пришедшие на праздник 
пели, шутили и просто общались. 
Выстроившись в колонны, челя-
бинцы двинулись к площади Ре-
волюции. Самая большая колонна 
– партии «Единая Россия» – насчи-
тывала 17 тысяч горожан и гостей 
южноуральской столицы. Также в 
шествии приняли участие пред-
ставители КПРФ, ЛДПР, «Справед-
ливой России» и других политиче-
ских партий и организаций.

Настоящая солидарность. Колонна «Единой России», которая шла вместе с профсоюзами, насчитывала чуть более 29 тысяч человек. При этом только в колонне «единороссов» было  
не менее 17 тысяч демонстрантов. Под знаменами «Справедливой России» прошли около трех тысяч человек и КПРФ – около 500 человек. Именно столько насчитали представителей 

политических партий и общественных движений службы правопорядка.

В этом году исполняется 66 лет с 
момента окончания самой страшной в 
истории человечества войны – Второй 
мировой. Несмотря на то, что с тех пор 
прошло более полувека, 9 Мая остает-
ся для всех жителей нашей страны осо-
бым праздником, наполняющим серд-
ца болью и гордостью одновременно. 
Неудивительно, что этому празднику 
власти Южного Урала всегда уделяют 
огромное внимание. 

На этой неделе встречаться с ветера-
нами будут чиновники и законотворцы 
всех уровней. Губернатор Михаил Юревич 
впервые проведет пять приемов в разных 
уголках региона – чтобы пожилым людям 
из отдаленных территорий не пришлось 
добираться до областного центра. Кроме 

того, 6 мая в 11.00 спикер ЗСО Владимир 
Мякуш поздравит фронтовиков в стенах 
регионального парламента. А 9 мая он 
вместе с чиновниками, участниками бое-
вых действий и остальными челябинцами 
почтет память погибших, возложив цветы 
к Вечному огню на Аллее Славы. Отту-
да председатель Заксобрания отправится 
на Парад Победы, который традиционно 
пройдет на главной площади города и 
начнется в 12.00. В этом году перед со-
бравшимися пройдут ветераны военной 
службы, участники боевых действий, офи-
церы и курсанты челябинских военных 
училищ, военнослужащие Пограничного 
управления ФСБ, бойцы 23-го отряда спе-
циального назначения внутренних войск 
МВД и многие другие.

Окончание на стр. 2

область чествует ветеранов
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ЗаконотворЧество

Областной бюджет по-
прежнему в центре внимания 
депутатского корпуса. На восьмом 
заседании депутатов Законода-
тельного Собрания Челябинской 
области народные избранники 
сразу в трeх чтениях приняли про-
ект закона «О внесении изменений 
в Закон Челябинской области «Об 
областном бюджете на 2011 год».

В результате одобренных измене-
ний доходная часть областного бюд-
жета увеличилась на 188 миллионов 
рублей. Таким образом, общий объ-
ем доходов южноуральской казны с 
учетом изменений на сегодняшний 
день составляет 80 миллиардов 187,6 
миллиона рублей. 

Значительно увеличены и рас-
ходы южноуральской казны – на 3 
миллиарда 686,5 миллиона рублей. В 
целом расходы областного бюджета-
2011 в общей сложности составляют 
более 90 миллиардов рублей. 

По словам министра финансов 
Челябинской области Андрея Пшени-
цына, дефицит бюджета на этот год 
будет увеличен на 3 миллиарда 498,5 
миллиона рублей. Теперь он состав-
ляет 9 миллиардов 985,2 миллиона.

– Расходы областного бюджета 
в этом году увеличены по многим 
статьям, – заметил Андрей Вадимо-
вич. – Более двух миллиардов будет 
направлено муниципальным образо-
ваниям для решения социально зна-
чимых вопросов местного значения. 
На реализацию областной целевой 
программы «Чистая вода» – 100 мил-

лионов рублей, 294 миллиона рублей 
будет направлено на развитие физи-
ческой культуры и спорта, чуть более 
76 миллионов рублей – на реализа-
цию областной целевой программы 
капитального строительства в Челя-
бинской области на 2009 – 2011 годы, 
42,6 миллиона – на мероприятия по 
обеспечению безопасности в област-

ных образовательных учреждениях. 
Более 19 миллионов рублей будет 
направлено на областную адресную 
программу «Капитальный ремонт 
многоквартирных домов» в Челябин-
ской области на 2008 – 2011 годы.

Кроме того, депутаты единогласно 
в трех чтениях приняли проект за-
кона «О внесении изменений в Закон 
Челябинской области «О бюджетном 
процессе в Челябинской области». Тем 
самым утвердили трехлетнее плани-
рование областного бюджета. По мне-
нию парламентариев, это позволит 
более эффективно выстраивать рабо-
ту и распределять финансирование на 
целевые областные программы.

Ирина ЯББАРОВА.

бюДжет по плану
Владимир МЯКУШ, председатель Законода-

тельного Собрания Челябинской области (фрак-
ция «Единая Россия»):

– Увеличение областного бюджета произошло в 
основном за счет тех средств, которые мы получили из 
федеральной казны. Эти деньги носят целевой характер 
и в большей степени направлены на исполнение соци-
альных обязательств, которые приняты на федеральном 
и региональном уровнях. 

Правда, стоит отметить, что пока бюджет Челябинской области дефицит-
ный, но, с учетом того, что наша экономика и промышленность работает 
положительно и динамично развивается, думаю, к концу года мы сможем 
ликвидировать этот дефицит.

Что касается изменений в планировании бюджета, то мы и раньше 
хотели перейти на трехлетний срок планирования областного бюджета. 
Но в условиях финансово-экономического кризиса нам пришлось от этого 
отказаться. Сейчас последствия кризиса становятся менее значительными, 
а потому мы решили вернуться к трехлетнему планированию бюджета. Это 
дает возможность работать на перспективу, заранее планировать и бюджет, 
и финансирование действующих областных целевых программ. На наш 
взгляд, эта форма себя оправдывает. 

Премия доброты
Депутаты Законодательного 

Собрания Челябинской области 
утвердили список лауреатов пре-
мии областного парламента в 
области социальной защиты на-
селения.

В списке счастливчиков 50 чело-
век. Среди них социальные работ-
ники, руководители органов соцза-
щиты, воспитатели детских приютов, 
участковые специалисты по социаль-
ной работе.

Напомним, премия учреждена 
постановлением областного парла-
мента от 28 февраля 2006 года и 
уже стала традиционной. Вручается 
денежная награда за добросовест-
ный и безупречный труд, высокое 
профессиональное мастерство, за 
заслуги в развитии системы соци-
альной защиты населения Челябин-
ской области. 

Внимание: КонКурс!
Определение победителей 

смотра-конкурса молодежных 
парламентских формирований 
муниципальных образований 
Челябинской области теперь бу-
дет проходить в два этапа.

Первый этап – экспертная оценка 
членами жюри, второй – очная защи-
та итогов деятельности молодежных 
парламентов. 

Такое решение принято област-
ными парламентариями, которые 
утвердили соответствующий проект 
постановления.

Стоит отметить, что подобный 
конкурс проводится в целях развития 
молодежного парламентаризма на 
территории Южного Урала, выявления 
и распространения опыта работы мо-
лодежных парламентов. 

На прошедшем в четверг заседании Заксо-
брания Челябинской области свершилось долго-
жданное событие. Депутаты приняли социально 
значимый закон, который многие давно ждали. 
Приняли сразу во втором и третьем чтениях. 
Закон о бесплатном предоставлении участков 
нуждающимся в улучшении жилищных условий 
сельчанам, многодетным и молодым семьям, 
южноуральцам, пострадавшим от действий за-
стройщиков, и участникам вооруженных кон-
фликтов начнет действовать через десять дней 
после его официальной публикации.

– До 15 апреля мы принимали поправки к законо-
проекту «О бесплатном предоставлении в собствен-
ность граждан земельных участков для индивидуаль-
ного жилищного строительства или ведения личного 
подсобного хозяйства с возведением жилого дома на 

приусадебном земельном участке на территории 
Челябинской области», – рассказал вице-спикер 
ЗСО, председатель комитета по строительной по-
литике Юрий Карликанов. – До этого депутаты 
рассмотрели законопроект в первом чтении. 
Большинство поправок касалось расширения 
перечня категорий граждан.

Бесплатную землю предлагали выделять еще 
и работникам бюджетной сферы, инвалидам, 
военным. Все поступившие поправки были рас-
смотрены на заседании рабочей группы, затем 
были проведены совещания с участием представи-
телей управления минюста и прокуратуры области. 
Итогом совместной работы стало решение не расши-
рять список категорий граждан, которым бесплатно 
предоставляются земельные участки. Если прописать 
все предлагаемые категории, то закон просто не 
будет работать. 

– Цель законопроекта заключается прежде всего в 
исполнении Послания Президента РФ, предложившего 
меры, направленные на развитие демографической 
политики государства. Поэтому в первую очередь не-
обходимо помогать многодетным и молодым семьям, 
а также коренным жителям сельских населенных пун-
ктов, – объяснил Юрий Карликанов.

Лана ЛАкИзА.

послание презиДента выполнили
закон о бесплатном предостаВлении земельных уЧасткоВ под индиВидуальное строительстВо принят.  
какие попраВки из предложенных депутатами Внесли В документ, а какие отклонили?

Бесплатное предоставление земельных участков, не предусматри-
вающих строительства на них жилья, будет регулировать другой закон 
– «О земельных отношениях». На заседании депутаты приняли и его. 

Как пояснил председатель комитета ЗСО по экономической политике и пред-
принимательству Дмитрий Мешков, такие участки выделяются гражданам, 
постоянно проживающим в сельской местности, для ведения ими подсобного 
и фермерского хозяйства, многодетным семьям – для дачного строительства, 
всем остальным – для садоводства и огородничества.

В целом же Закон «О земельных отношениях» регулирует множество вопро-
сов. Данный документ объединил в себе все действующие до этого законода-
тельные акты – их на территории области было очень много. Сделано это для 
удобства пользователей.

Юрий КаРЛиКаНОВ, первый замести-
тель председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области (фрак-
ция «Единая Россия»):

– Принятый нами закон не является дог-
мой. После отработки механизма его реали-
зации в него всегда можно внести изменения 
и дополнения. Сейчас мы сохранили в за-
коне все категории граждан, которые были 
предусмотрены ранее. Важно, чтобы закон 
заработал. С учетом наработанного опыта по его реализации и будем 
определять целесообразность  его корректировки. 

деПутаты ПроголосоВали  
за Внесение В заКоноПроеКт 

неКоторых изменений. Что ноВого 
ПояВилось В заКоне?

Введен критерий нуждаемости в улучшении жи- �
лищных условий.

Определено основание для отказа в предоставлении  �
земельного участка – наличие у гражданина на праве 
собственности, пожизненного наследуемого владения 
или постоянного (бессрочного) пользования земельного 
участка на территории Челябинской области.

Введены ограничения по бесплатному предоставлению  �
земельных участков муниципальными образованиями 
(бесплатно будет предоставляться 10 процентов от общего 
количества сформированных земельных участков).

Добавлена статья об информационном обеспечении  �
процесса предоставления земельных участков, то есть 
обязанность формирования сводного перечня земельных 
участков, предполагаемых для бесплатного предоставле-
ния, и публикации этого перечня в официальных средствах 
массовой информации. Эта норма предусмотрена в целях 
прозрачности предоставления земельных участков и ис-
ключения коррупциогенных факторов.

новости

Окончание. Начало на стр. 1

Кстати, праздничные зрелищ-
ные мероприятия и приемы станут 
не единственным подарком для 
ветеранов. В правительстве Челя-
бинской области разработан целый 
комплекс мер для поддержки данной 
категории населения. В частности, 
существуют ежегодные выплаты для 
творцов Великой Победы. В этом году 
герои получат к празднику по две 
тысячи рублей. 

Стоит также отметить, что ру-
ководство Южного Урала одним из 
первых в стране выполнило по-
ставленную главой государства 
Дмитрием Медведевым и премьер-
министром Владимиром Путиным 
задачу по обеспечению квартира-
ми всех нуждающихся ветеранов. 
Фронтовики, вставшие в очередь 
на получение жилья до 1 марта 
2005 года, получили квартиры еще 
в 2010-м. Кроме того, ветераны из 
Челябинской области всегда могут 
обратиться в органы власти за по-
мощью при ремонте жилья, оформ-
лении льгот на лекарства или путе-
вок в санатории. Для них действуют 
льготы за проезд в общественном 
транспорте. И это лишь малая часть 
того, что мы можем и должны сде-
лать для них в благодарность за 
право жить под мирным небом в 
свободной стране. 

Светлана ГРИГОРЬЕВА. 

область 
чествует  

ветеранов
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27 апреля исполнилось 
105 лет российскому парла-
ментаризму. В этот день в 
челябинской школе № 129 
прошел Парламентский 
урок. В нем принял участие 
депутат Законодательного 
Собрания Челябинской об-
ласти от партии «Единая 
Россия» Николай Янов.

Школьникам представили 
планшетную выставку, которая от-
ражает основные вехи развития и 
становления парламентской деятель-
ности Челябинской области. Депутат 
рассказал ребятам о том, насколь-
ко сегодняшняя юбилейная дата 
важна для истории современного 
общества. Позже, на своеобразной 
«пресс-конференции», Николай Ива-
нович ответил на вопросы о работе 
Законодательного Собрания, о своих 
депутатских обязанностях, высказал 
мнение по многим актуальным во-
просам.

Школьники тоже не отмалчива-
лись. По сценарию Парламентского 
урока ученики девятых и одиннад-
цатых классов разбились на пять  
команд, каждая из которых пред-
ставляла работу отдельного комитета 
Законодательного Собрания в игро-
вой форме, в стихах. 

Затем началась полемика в группах 
о возможности принятия нового зако-
на, предусматривающего введение в 
школах обязательного тестирования 
на употребление наркотиков. Так что 
тему обсудили очень серьезную.

Подводя итоги Парламентского 
урока, Николай Янов отметил вы-
сокий уровень подготовки команд-
участников, творческий подход, а са-
мое главное – неравнодушное отно-
шение детей к жизни современного 
общества. Депутат вручил командам 
дипломы Законодательного Собра-
ния области за активное участие в 
проведении Парламентского урока 
и поощрительные сладкие призы. 
А самой лучшей оценкой за Парла-
ментский урок для Николая Ивано-
вича стало приглашение учеников 
одиннадцатых классов на последний 
звонок 25 апреля. 

Лана ЛАкИзА.

29 апреля в челябинской школе 
№ 78  прошел праздник «Звездный 
слет», на котором награждали са-
мых талантливых учеников школы. 

Среди награжденных – призеры 
региональной акции «Я – гражданин 
России» Устин Ярушин, Людмила Кле-
щева, Дима Юхник, Алена Трунова 
и другие талантливые и активные 
ребята. 

Социальным партнером акции 
стал депутат Законодательного Со-
брания Челябинской области от пар-

тии «Единая Россия», заместитель 
председателя комитета по бюджету и 
налогам Игорь Свеженцев. Игорь Ни-
колаевич поздравил ребят с победой, 
пожелал творческих успехов, удачи и 
новых достижений и наград. Кроме 
того, депутат областного парламента 
выразил благодарность родителям и 
учителям за достойное воспитание 
детей. Школьники и педагоги не оста-
лись в долгу и от чистого сердца по-
благодарили Игоря Николаевича за 
помощь и поддержку.

Целый грузовик одежды, 
игрушек и памперсов привезли 
в Челябинский дом ребенка № 1 в 
день, когда отмечался 90-летний 
юбилей этого заведения. «Есть 
дети, о которых заботятся роди-
тели, а есть дети, о которых забо-
тится общество, то есть мы», – от-
метил депутат Законодательного 
Собрания Челябинской области 
Ерик Сарсенбаев (фракция ЛДПР), 
ставший инициатором этого до-
брого дела.

По словам депутата ЗСО, чем от-
ветственней эта забота, тем более ци-
вилизованным можно считать наше 
общество. Памперсы, ходунки, дет-
ский крем и средства гигиены, дет-
ские стиральные порошки и детский 
манеж – все, что облегчает малышам 
и педагогам жизнь, подарил депутат. 
Вниманию и помощи неравнодушных 
людей в таких учреждениях всегда 
рады. В этот дом ребенка попадают 
малютки, от которых родители отка-
зываются сразу после их рождения. 
До четырех лет за малышами наблю-
дают педагоги и врачи – каждый чет-
вертый воспитанник с отклонениями 
в психическом развитии. Сейчас в 
доме ребенка, который, к слову, стал 
первым детским домом Уральского 
федерального округа, 75 мест. Они 
никогда не пустуют. 

Депутату ЗСО Ерику Сарсенбаеву 
многие могут сказать спасибо. К при-
меру, ребятишкам из детского дома  

он устроил экскурсию в 23-й отряд 
специального назначения. Ребята по-
смотрели технику, потрогали своими 
руками оружие, познакомились с бы-
том солдат и офицеров.

– На мой взгляд, патриотизм – 
это не столько учебники и классные 
часы, а личный пример и такие вот 
экскурсии. Любовь к Родине воспиты-
вается на живых примерах. У нас есть 
кем гордиться – каждый из ветера-
нов Великой Отечественной войны, 
работников тыла, своими кровью и 

потом стяжавшие славу нашей 
Отчизне, должны стать приме-
ром для молодых ребят. Таким, 
каким они являются для меня и 
моих товарищей и коллег.

Поддержал депутат ЗСО и 
проведение областного конкур-
са учителей казахского языка. В 
прошлом году для казахов, про-
живающих на территории Юж-
ного Урала, культурный центр 

«Азамат» организовал языковые 
курсы. Научиться методике препо-
давания и стать учителями захотели 
30 человек. Казахстан – это один из 
главных торгово-экономических пар-
тнеров Южного Урала, поэтому знать 
язык наших южных соседей важно.

А не так давно депутат ЗСО Ерик 
Сарсенбаев помог женщинам-
строителям Варненской заставы. В 
феврале 2010 года, уставшие от без-
денежья и бесконечных обещаний 
работодателя, они зимой, на моро-
зе, неделю просидели у централь-
ных ворот стройки, организовав 
импровизированный пикет. Кстати, 
уже благодаря давлению депутатов 
варненские женщины не просто 
получили всю положенную им зар-
плату. Депутаты дошли до Москвы, 
до главного заказчика Варненского 
пограничного городка. В результате 
застройщика сменили, а женщины 
вышли на работу.

Депутаты Законодатель-
ного Собрания одобрили в 
трех чтениях поправки в 
статью 3-го областного за-
кона «Об административных 
правонарушениях в Челябин-
ской области». Данная статья 
касается административных 
штрафов за нарушение пра-
вил благоустройства и озеле-
нения территорий.

Благоустройство включа-
ет мероприятия по улучшению 
санитарно-гигиенических усло-
вий жилой застройки, транс-
портному и инженерному обслу-
живанию населения, искусствен-
ному освещению территорий, 
оздоровлению окружающей 
среды при помощи озеленения, 
а также средствами санитарной 
очистки.

Однако в муниципальных об-
разованиях постоянно наблюда-
ются случаи нарушения правил 
благоустройства, утвержденных 
муниципальными правовыми 
актами, связанные в том чис-
ле с отсутствием стремления у 
субъектов хозяйственной дея-
тельности выполнять работы 
по регулярной уборке уличных, 

дворовых, внутриквартальных и 
иных территорий, восстановле-
нию объектов благоустройства 
после проведения ремонта сетей 
инженерной инфраструктуры, 
незаконной вырубкой зеленых 
насаждений.

Действующие сегодня штрафы 
в ряде случаев приводят к тому, 
что граждане, должностные и 
юридические лица предпочитают 
оплатить указанные штрафы, а 
не выполнить требования пра-
вил благоустройства. Поэтому 
цель административного наказа-
ния – предупреждение соверше-
ния новых правонарушений – не 
достигается.

Таким образом, на рассмо-
трение депутатов был вынесен 
вопрос об усилении админи-
стративной ответственности. 
Областные парламентарии одо-
брили следующие размеры ад-
министративных штрафов: от 
одной до пяти тысяч рублей в 
отношении граждан; от десяти до 
пятидесяти тысяч рублей – для 
должностных лиц; от тридцати 
тысяч до одного миллиона ру-
блей – для юридических лиц.

В законную силу поправки 
вступят уже в мае этого года.

Штрафом по разгильДяйству
с мая ужестоЧатся администратиВные штрафы

Владимир МЯКУШ, председатель Законо-
дательного Собрания Челябинской области 
(фракция «Единая Россия»):

– Благодаря принятию изменений в закон «Об 
административных нарушениях Челябинской обла-
сти» мы значительно увеличили сумму штрафов 
за административные нарушения, прежде всего в 
сфере наведения порядка и благоустройства. На наш 
взгляд, те штрафы, которые сегодня действуют, не 
производят должного эффекта и не дают желаемого результата, а по-
тому депутаты приняли решение, что штрафы должны быть намного 
выше. Это касается и нарушений в проведении ремонтных работ, орга-
низации стоянок для автомобилей.

Таким образом, для организаций за нарушение благоустройства 
штраф увеличивается с 500 тысяч до миллиона рублей. Для руководи-
телей предприятий и организаций – до 50 тысяч рублей. Физическим 
лицам за административное нарушение теперь придется вместо двух 
тысяч рублей платить пять тысяч. 

Немаловажно, что все суммы от штрафов будут передаваться в 
органы местного самоуправления.

новости

уроК Парламентаризма

награда за талант

машина с ПодарКами на юбилей

объяВляется КонКурс 
«отКрытая Власть»

Вниманию печатных средств массо-
вой информации муниципальных обра-
зований Челябинской области!

Среди печатных средств массовой инфор-
мации муниципальных образований Законода-
тельное Собрание объявляет конкурс «Открытая 
власть» на лучшее освещение деятельности ор-
ганов местного самоуправления. 

Для участия в конкурсе принимаются ма-
териалы, опубликованные в печатных СМИ с 1 
августа 2010 г. по 1 мая 2011 г.

Срок подачи материалов для участия в кон-
курсе – до 10 мая 2011 г. по адресу: 454009,  
г. Челябинск, ул. Кирова, 114. Законодательное 
Собрание Челябинской области (управление ин-
формационной политики). Конкурс «Открытая 
власть».

Ждем интересных материалов, рассказы-
вающих о совместных акциях органов местного 
самоуправления и средств массовой информа-
ции по благоустройству территорий, военно-
патриотическому воспитанию молодежи, сохра-
нению и приумножению исторических традиций, 
повышению авторитета семьи и семейных цен-
ностей и других актуальных тем.

Мы будем также рады среди материалов, 
представленных на конкурс, увидеть публика-
ции, отражающие конструктивное реагирование 
представителей органов местного самоуправле-
ния на критические материалы, направленные 
на решение проблем муниципального образо-
вания.

Познакомиться с положением конкур-
са можно на сайте www.zs74.ru.

юбилей будущего
Общественная молодежная 

палата при Законодательном 
Собрании Челябинской области 
отметила свой первый юбилей – 
пять лет!

С юбилейной датой виновников 
торжества поздравили заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области (фрак-
ция «Единая Россия») Александр 
Журавлев, председатель Обще-
ственной палаты Челябинской об-
ласти Вячеслав Скворцов, а также 
первый председатель Молодежной 
палаты, а ныне – заместитель пред-
седателя «Молодой гвардии «Единой 
России», завкафедрой политологии 
и социологии РЭУ имени Плеханова 
Владимир Бурматов. В своем по-
здравительном слове он отметил, 
что за пять лет работы Молодежная 
палата заняла достойное место в юж-
ноуральской политике. Всем членам 
Общественной молодежной палаты 
Владимир Бурматов пожелал про-
фессионального роста и успехов на 
непростом политическом поприще.

Председатель Молодежной пала-
ты Андрей Уфимцев в своем ежегод-
ном послании отметил, что молодое 
поколение – это будущее России. 

– Пора понять, что только с опо-
рой на собственные силы возможно 
построение того будущего, которое 
мы хотим. Власть готова решать 
наши вопросы, но только если мы 
сможем доносить и отстаивать 
наши интересы в диалоге с ней. И 
мы к такому диалогу готовы.

Завершилась праздничная 
встреча членов Молодежной пала-
ты «салютом» из воздушных шаров. 
В небо над Кировкой было запуще-
но 89 разноцветных шаров. Цифра 
эта не случайна – именно столько 
членов насчитывает Общественная 
молодежная палата.
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Малому бизнесу жизненно не-
обходимо помогать. Эта простая 
истина в очередной раз была до-
казана на заседании Комитета по 
экономической политике и пред-
принимательству ЗСО.

Как известно, в Челябинской об-
ласти действует целый ряд программ 
поддержки предпринимателей, рабо-
тают всевозможные общественные 
организации, объединяющие на сво-
ей площадке бизнес разного уровня.

Помимо этого, на территории Че-
лябинской области с 2009 года дей-
ствует Фонд содействия кредитова-
нию малого предпринимательства. О 
результатах своей работы, а также 
о динамике деятельности рассказала 
на заседании комитета директор фон-
да Ирина Новикова.

Смысл работы фонда заключает-
ся в том, что он выступает в каче-
стве поручителя предпринимателя 
перед банком. Правда, напрямую 
с бизнесменами фонд не работает, 
работа строится на сотрудничестве с 
банками-партнерами.

– Механизм простой: предпри-
ниматель обращается в банк, если 
ему не хватает залога, наш фонд по-
ручается за него, – объяснила Ири-
на Андреевна. – Поручаемся мы не 
более чем за 70 процентов кредита, 
в суммарном выражении на сегод-
няшний день это не более 15 мил-
лионов рублей. До 21 апреля этого 
года эта сумма была значительно 
ниже и составляла пять миллионов. 
Причем немаловажно то, что по-
ручительство может быть разбито 
одновременно на несколько креди-
тов. То есть предприниматель может 
взять несколько кредитов в разных 
банках, главное, чтобы суммарная 
сумма поручительства была не более 
15 миллионов. Если поделить эти 15 
миллионов на 70 процентов, то полу-
чается, что предприниматель может 
взять кредит на 21 миллион 420 ты-

сяч рублей. Когда сумма поручитель-
ства составляла пять миллионов, то 
максимальная сумма кредита могла 
быть семь миллионов сто тысяч ру-
блей. Что касается вознаграждения, 
то его сумма определена в полтора 
процента, до ноября прошлого года 
эта ставка была 1,7 процента. Если 
заемщик досрочно погашает кредит, 
то мы возвращаем ему сумму этого 
вознаграждения.

На сегодняшний день фонд ра-
ботает с 18 банками, представлен-
ными в нашем регионе. По словам 
Ирины Андреевны, не все банки 
охотно работают с малым бизнесом. 
Особенно это относится к местным 
банкирам. К примеру, такие южноу-
ральские банки, как «Челиндбанк» 
и «Челябинвест», давно имеют на-
работанную клиентскую базу, кото-
рую преимущественно составляет 
крупный и средний бизнес, а вот 
малому предпринимательству уде-
ляется не столь большое внимание. 
Зато филиалы московских банков 
охотно кредитуют малый бизнес, но 
вся загвоздка в том, что иногда про-
цедура согласования проходит через 
Москву, а это, как правило, полтора-
два месяца.

– В целом услуги фонда востре-
бованы, – подчеркнула Ирина Нови-
кова. – Но то, что мы работаем не 
напрямую с предпринимателями, а 
с банками, накладывает определен-
ный отпечаток. Если бы наши банки 
снизили проценты по кредитам для 
тех предпринимателей, за которых 
мы поручаемся, как это сделали во 
многих других российских регионах, 
то динамика нашей работы была бы 
выше. На сегодняшний день мы вы-
дали 143 поручительства. Примерно 
от 15 до 25 процентов заявок мы от-
клоняем. Причин, как правило, две. 
Либо финансовая несостоятельность 
заявителя, когда понятно, что пред-
приниматель не сможет выплатить 
кредит, либо когда речь идет о пере-
кредитации. Когда банк хочет гаран-
тировать за наш счет возвраты креди-
тов. Конечно, в жизни бывает все, ино-
гда предприниматель оказывается в 
такой ситуации, когда действительно 
не может вернуть кредит. И наш фонд 
с такой ситуацией уже столкнулся. У 
нас есть клиент, который не может 
выплатить кредит «Челябинвестбан-
ку», поэтому мы, как поручители, те-
перь должны будем выплатить сумму 
кредита банку. Но в любом случае, 

как бы там ни было, мы готовы со-
трудничать с банками, особенно если 
они идут нам навстречу.

Комментируя выступление Ирины 
Новиковой, заместитель председате-
ля комитета по экономической по-
литике и предпринимательству Кон-
стантин Захаров (фракция «Единая 
Россия») заметил, что депутаты Зако-
нодательного Собрания, в частности 
члены комитета по экономической 
политике, полностью поддержива-
ют желание фонда оказать помощь 
большему числу предпринимателей, 
снизить процентную ставку по креди-
там, создать благоприятные условия 
для бизнеса. Именно на это направ-
лены все усилия депутатского кор-
пуса, губернатора и правительства 
области.

– Мы работаем над решением 
одной общей задачи – стимулиро-
ванием и поддержкой малого бизне-
са. К сожалению, иногда приходится 
слышать, что банки ведут себя некор-

ректно по отношению к фонду, когда 
за его счет пытаются вернуть себе 
старые долги, – сказал Константин 
Юрьевич. – При этом не торопятся 
снижать ставки по кредитам, а ведь 
это могло бы стать неплохим стиму-
лом для их клиентов. Думаю, любым 
эффективным и стоящим предложе-
ниям Фонда содействия кредитова-
нию малого предпринимательства на 
законодательном уровне будет ока-
зана самая серьезная поддержка.

Этот вопрос комитет по эконо-
мической политике и предприни-
мательству планирует обсудить с 
предпринимателями на обществен-
ном совете по предпринимательству 
Законодательного Собрания, чтобы 
выработать конкретные предложе-
ния по обеспечению доступности фи-
нансовых ресурсов малому бизнесу. 
Снижение стоимости кредита может 
стать еще одним стимулом развития 
малого бизнеса.

Ирина ЯББАРОВА.

бизнес в креДит Константин ЗахаРОВ, заместитель пред-
седателя комитета по экономической полити-
ке и предпринимательству (фракция «Единая 
Россия»):

– На мой взгляд, пока что есть два пути решения 
проблемы. Один из них – использование адми-
нистративного ресурса. Чего лично мне бы очень 
не хотелось, поскольку он не всегда может иметь 
высокую эффективность. Он может сыграть и по-
ложительную, и отрицательную роль. Поэтому его 
использование будет, как мне кажется, неправильным.

Учитывая, что у нас все-таки рыночная экономика и на территории 
Челябинской области действуют 86 банков, способы решения вопроса 
должны быть цивилизованными. Среди банков должна быть здоровая 
конкуренция, а чтобы она была, нужны механизмы, которые бы эту кон-
куренцию в хорошем смысле запускали. Как вариант можно рассмотреть 
объединение усилий с общественными организациями, защищающими 
интересы бизнеса. Не важно, с какой именно, – сегодня на Южном Урале 
активно работают такие организации, как «Опора России», «Деловая 
Россия», РСПП, «ПРОМАСС» – все они своей главной задачей видят ока-
зание поддержки бизнесу. Результатом такого сотрудничества может 
стать, к примеру, система рейтингов банков, действующих в Челябинской 
области. Причем рейтингование должно быть открытым. Уверен, как 
только мы начнем обсуждение в этом русле на открытых площадках, 
уже появятся положительные результаты, банки, возможно, пересмотрят 
свои позиции.

Он появится на пересе-
чении улицы Молдавской и 
Комсомольского проспекта 
рядом с парком «Северо-
западный». Его значимость 
для горожан трудно пере-
оценить, ведь в Курчатов-
ском районе нет ни одного 
муниципального спортивно-
го комплекса.

Теперь же там появится аж 
два здания для занятий спор-
том и огромный бассейн. На 
прошлой неделе строительство 
ФОКа лично проинспектировал 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области, 
лидер регионального отделения 
партии «Единая Россия» Влади-
мир Мякуш. 

Новый комплекс обещает 
стать самым крупным и совре-
менным в Челябинске. Он будет 
состоять из трех частей: семи- и 
четырехэтажных зданий, а так-
же 50-метрового бассейна. По 
словам депутата Законода-
тельного Собрания области 

от партии «Единая Россия», 
председателя Комитета по 
промышленной политике 
андрея Самсонова, люби-
тели спорта и здорового об-
раза жизни найдут здесь все: 
будут работать  тренажерные, 
фитнес-залы, появятся мини-
футбольное, волейбольное 
поле, теннисные корты, также 
посетителям предложат раз-
личные сопутствующие косме-
тологические и оздоровитель-
ные услуги. 

К ФОКу будет примыкать 
бассейн, длина дорожек в кото-
ром составит 50 метров. Кстати, 
по плану он должен был быть в 
два раза меньше.

– Благодаря поддержке 
правительства области и губер-
натора Михаила Юревича было 
принято решение об увеличе-
нии длины дорожек в два раза, 
– рассказал Андрей Самсонов. – 
Кроме того, по просьбам жите-
лей района здесь расположатся 
две ванны для занятий детским 
плаванием. Бассейн, кстати, 

станет одним из современных в 
городе, в частности, вода будет 
чиститься методом озонирова-
ния, а не хлорирования. 

Планируется, что работать 
в центре будет федеральный 
фитнес-оператор. Это тоже 
новшество для нашего города. 
Плюс федерального оператора 
в том, что у него четко выстроен 
алгоритм предоставления услуг, 
который включает в себя и гиб-
кую систему скидок. Особыми 
льготами будут пользоваться 
пенсионеры и студенты. 

Стоимость проекта более 
миллиарда рублей. Точную сум-
му назвать пока невозможно: 
дело в том, что бассейн, кото-
рый изначально планировался 
меньше, сейчас находится в 
стадии проектирования. 

– Этот объект — знамение 
времени, – уверен глава ад-
министрации Челябинска 
Сергей Давыдов. – Меняются 
потребности людей. Еще совсем 
недавно большая часть насе-
ления думала о затопленных 

подвалах, порванных трубах и 
других бытовых проблемах.

Сейчас же жители Челябин-
ска стали задумываться о своем 
здоровье, занятиях спортом. 
Поэтому администрация города 
благодарит «Единую Россию» за 
поддержку, оказанную в плане 
строительства спортивных объ-
ектов. 

– Комплекс имеет большое 
значение для жителей Курча-
товского района, – подчеркнул 
Владимир Мякуш. – Населе-
ние сможет заниматься здесь 
и плаванием, и физической 
подготовкой, и просто вести 
здоровый образ жизни. Новый 
спортивный объект будет сдан 
в эксплуатацию в 2014 году. Все-
го же «единороссы» вместе с 
губернатором Михаилом Юре-
вичем определили на 2012 год 
построить около десяти ФОКов, 
в том числе пять комплексов в 
городе Челябинске.

Мария ЦАпОВА.

спорт

2014
В Челябинске при поддержке партии «единая россия» наЧалось 
строительстВо соВременного физкультурно-спортиВного комплекса

Администрация Челябинска при поддержке партии «Еди-
ная Россия» продолжает возвращать в муниципальную соб-
ственность заброшенные стадионы. 

В этом году губернатор области выделяет деньги из област- �
ного бюджета для того, чтобы помочь Челябинску  выкупить 
стадион имени Колющенко. Большой спортивный комплекс 
один из предпринимателей планировал застроить жилыми 
домами.

Ведутся работы по возвращению в собственность стадиона  �
«Калибр». Муниципалитет готов вложить средства в стадион, 
чтобы он работал в полную силу.

В планах – договориться о возвращении в собственность  �
муниципалитета стадиона цинкового завода. Этот спортком-
плекс также заброшен. 

В ближайшие годы в на-
шей области появятся 9 новых  
ФОКов. 5 из них будут располо-
жены на территории Челябин-
ска, еще 4 в Катав-Ивановском, 
Брединском, Сосновском райо-
нах и Верхнеуральске. 

кстати

Председатель ЗСО Владимир Мякуш, глава Курчатовского района Максим 
Осипенко и председатель исполкома регионального отделения партии ЕР 

Александр Мотовилов осматривают ход строительства нового ФОК.
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26 апреля навсегда останет-
ся в памяти людей как один из 
самых трагических дней челове-
чества. именно в этот день чет-
верть века назад мир потрясла 
страшная трагедия – взрыв на 
Чернобыльской аЭС.

Но, даже понимая серьезность си-
туации, нашлись те, кто добровольно 
приезжал на ликвидацию послед-
ствий аварии, – тысячи россиян и жи-
телей союзных республик приезжали 
в Чернобыль.

Сегодня, спустя 25 лет со дня ава-
рии на Чернобыльской АЭС, весь мир 
чтит память погибших и восхищается 
героизмом тысяч людей, локализо-
вавших катастрофу. Более четырех 
тысяч южноуральцев в той или иной 
мере участвовали в ликвидации по-
следствий аварии. Сегодня все они 
получают меры социальной под-
держки от государства.

26 апреля в стенах Законодатель-
ного Собрания Челябинской области 
состоялся прием южноуральцев, 
участвовавших в ликвидации по-
следствий аварии на Чернобыльской 
АЭС. Среди приглашенных – жители 
Челябинска и других муниципальных 
образований. Всего в памятном ме-
роприятии участвовали 62 человека.

Искренние слова признательности 
и благодарности прозвучали от депу-
тата ЗСО от партии «Единая Россия», 
первого заместителя председателя 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области Юрия Карликанова.

– С той страшной трагедии прошло 
уже 25 лет, но трагические события 26 
апреля 1986 года до сих пор живы 
в нашей памяти, – отметил Юрий 
Раифович в своем приветственном 
слове. – Равнодушных к этой беде 
нет. Но мы сумели пережить эту беду, 
смогли с ней справиться. И этот день 
навсегда останется в памяти россиян 
как один из самых трагичных. Мы 
преклоняемся перед мужеством 
и смелостью тех, кто участвовал в 
ликвидационных работах, помогал 
местным жителям, делал все, чтобы 
облегчить боль и горечь утраты. Как 

бы тяжело нам ни было, но во многом 
именно благодаря аварии мы стали 
больше ценить жизнь. Мы сумели 
извлечь из этого уроки – мораль-
ного и технологического характера. 
На сегодняшний день российские ре-
акторы считаются одними из самых 
безопасных в мире. Но за знания и 
достижения нам пришлось заплатить 
слишком большую цену.

Сами свидетели тех трагических 
дней не могут вспоминать о своей 
работе в Чернобыле без слез: столько 
пришлось увидеть страданий, столь-
ко пережить потерь.

– Чернобыль нас встретил опу-
стевшим, это был самый настоящий 
мертвый город, особенно там, где 

находился частный сектор, – вспоми-
нает участница ликвидации послед-
ствий аварии на атомной станции 
Наталья Павловна Гуляева. – Пустые 
улицы, брошенные дома, заклеенные 
крест-накрест окна. Жуткое зрелище! 
Тяжело на все это было смотреть, еще 
тяжелее – видеть людей, у которых 
ничего не осталось. Им разрешили 
взять только документы, даже из 
одежды ничего не было. Всем вы-
давалась солдатская роба. Никто из 
них не знал, что именно произошло 
– об аварии им не сказали, многие 
сначала подумали, что это учения. До 
сих пор нелегко вспоминать все это. 
Я была там дважды: первый раз – в 
июне 1986 года, второй – уже весной 

1987 года, с февраля по апрель. Рабо-
тала санитарным врачом. Следила за 
здоровьем ликвидаторов, контроли-
ровала, чтобы у них было правильное 
питание, все условия для жизни. В 
первый раз очень испугалась, когда 
меня одну отправили в Полесское, где 
были зафиксированы массовые слу-
чаи заболевания ликвидаторов, ведь 
кроме меня больше там санитарных 
врачей не оказалось. Чуть позже 
приехали коллеги из Ленинградской 
области, из других регионов. Кстати, 
очень много людей откликнулось на 
чернобыльскую беду. И ведь ехали 
не за наградами, не за медалями 
или льготами – тогда всего этого не 
было, мы даже не думали о себе, 

хотя догадывались, что последствия 
могут быть печальными. Это сейчас 
мы имеем льготы, поддержку госу-
дарства. А в то время просто было 
огромное желание помочь людям. 
Единственная привилегия, которая на 
тот момент была, – зарплата в три 
оклада и плюс командировочные. Это 
была для нас большая сумма.

Несмотря ни на что, Наталья Пав-
ловна не жалеет, что вызвалась до-
бровольцем для работы в опасном 
Чернобыле. Никто из ликвидаторов 
ни считает свой поступок героиче-
ским. Даже спустя столько лет каж-
дый их низ уверен: просто выполнял 
свою работу.

Ирина ЯББАРОВА.

память во имя жизни

Соглашение пока поддер-
жали три политические пар-
тии: «Единая Россия», «Патри-
оты России» и «Яблоко». 

– Ближайшие выборы в Госу-
дарственную Думу и президен-
та России — очень важные для 
страны. Ведь в этот раз будет 
увеличен срок полномочий на 
пять и шесть лет соответственно, 
– отметил лидер регионально-
го движения «Патриоты Рос-
сии» Дмитрий Семенов. – Жи-
тели нашей области обязательно 
должны прийти на выборы и 
выразить свое мнение. Можно 
сказать, что подписанием согла-
шения политические партии при-
глашают электорат на выборы, 
гарантируют честную борьбу.  

Представители еще трех 
(КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Рос-
сия») на церемонию подписания 
«пакта о честных выборах» не 
пришли. Но председатель За-
конодательного Собрания об-

ласти, лидер регионального 
отделения «Единой России» 
Владимир Мякуш уверен, что 
они обязательно поставят свои 
подписи под соглашением чуть 
позже, когда взвесят все за и 
против. 

– Они просто боятся той ответ-
ственности, которую могут взять 
на себя при подписании этого со-
глашения, – считает лидер челя-
бинских единороссов. – Сегодня 
у партий хоть и разные програм-
мы, но одна цель – сделать так, 
чтобы в стране и Челябинской 
области сохранялась стабильная 
обстановка. Чтобы люди чувство-
вали улучшение качества жизни, 
чтобы налаженно работала эко-
номика. Представители партий 
должны понимать, что на вы-
борах нам всем надо бороться 
порядочно и честно, не созда-
вать социальных конфликтов. У 
партий, которые не поставили 
свои подписи под соглашением, 
есть время подумать, провести 

консультации и принять соответ-
ствующее решение.

Владимир Мякуш также на-
помнил, что на прошедших вы-
борах в адрес его партии посту-
пало несколько нареканий. Все 
обращения проверялись и по 
ним делались соответствующие 
выводы. Если в ходе предвыбор-
ной гонки или на предстоящих 
выборах будут какие-то замеча-
ния, представители от «Единой 
России» готовы их обсудить. 

Контроль над исполнением 
соглашения о честных выборах 
возложен на Общественную па-
лату региона. В ближайшее вре-
мя для этих целей там будет соз-
дана комиссия. 

– Нам положено давать лю-
дям возможность высказывать 

свою точку зрения, – отметил 
председатель Общественной 
палаты Челябинской области 
Вячеслав Скворцов. – Поэто-
му мы проводим горячие линии, 
встречи, подводим соответству-
ющие итоги. Когда фиксируем на-
рушение, то обязательно выска-
зываем все замечания предста-
вителям политических партий.

Подписание соглашения о 
честных выборах также полно-
стью поддержала председатель 
избирательной комиссии 
Челябинской области ирина 
Старостина. 

– Политические партии соз-
даны для того, чтобы приходить 
к власти, – добавила она. – Но 
борьба должны быть честной.

Мария ЦАпОВА.

выборы

за честные выборы инициаторами подписания подобного 
соглашения Выступила общестВенная палата 
Челябинской области. ее председатель ВяЧеслаВ 
скВорцоВ сЧитает, Что борьба среди политиЧеских 
партий региона перед предстоящими Выборами  
В государстВенную думу должна идти Честно.  

Владимир иЛьиНых, вице-спикер Законода-
тельного Собрания Челябинской области, пред-
седатель комитета по аграрной политике (фрак-
ция «Единая Россия»):

– Для нашей семьи день трагедии на Чернобыль-
ской АЭС – горькая дата. В ликвидации последствий 
аварии принимал участие мой отец – Виталий Степа-
нович Ильиных. По профессии он крановщик. Через 
несколько дней после взрыва ночью к нам домой 

пришли незнакомые люди, дали двадцать минут на сборы. Куда отец уез-
жает, ни он, ни мы не знали. Работал отец на крыше кипящего реактора, 
грузил мешки со свинцом. За два месяца набрал максимально допусти-
мую дозу радиации. Понятно, без последствий для его здоровья работа 
на таком опасном объекте не обошлась.

Моя семья понимает и разделяет боль людей, которым пришлось 
пережить ту страшную аварию, потерять из-за нее родных и любимых, 
самим оказаться между жизнью и смертью. Выражаю искреннюю при-
знательность и благодарность пожарным и ликвидаторам последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС за смелость, мужество и героизм. Желаю 
вам самого главного – здоровья!

Юрий КаРЛиКаНОВ, первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания Че-
лябинской области (фракция «Единая Россия»):

– Сегодня существует целый набор мер соци-
альной поддержки для различных категорий участ-
ников чернобыльской трагедии. На сегодняшний 
момент их порядка 18, все они приняты по инициа-
тиве депутатов Государственной Думы от фракции 
«Единая Россия». Это и предоставление жилищных 
сертификатов, и лекарственное и санаторное обе-
спечение, системная медицинская реабилитация, ежегодные денежные 
выплаты детям умерших ликвидаторов и многие другие.
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Областной конкурс социальных 
достижений «Меняющие мир» про-
шел уже в восьмой раз. В этом году 
в нем приняли участие 70 органи-
заций – крупные, средние и малые 
предприятия. В их числе индиви-
дуальные предприниматели и не-
коммерческие организации.

В числе участников конкурса был, 
например, индивидуальный пред-
приниматель Фарход Джураев. Его 
предприятие работает в сфере обще-
ственного питания, торговли и быто-
вого обслуживания, помогает школам, 
детским садам и интернатам, органи-
зует бесплатное питание для своих 
сотрудников. Другой номинант на 
победу – ООО «Жилищно-ремонтное 
эксплуатационное управление № 1» из 
Магнитогорска (директор Константин 
Щепеткин) – поддерживает ветера-
нов Великой Отечественной войны. 
Делает им ремонты в квартирах, орга-
низует праздники, оказывает помощь 
многодетным семьям и детям из ма-
лообеспеченных семей. А попавшее в 
число 33 победителей ОАО «Троицкий 
электромеханический завод» (гене-
ральный директор Алексей Серов) 
оказывает материальную помощь 
предприятиям и организациям сферы 
образования, здравоохранения, куль-
туры и спорта. Для чего это делают до-
бившиеся успеха предприниматели? 

«Для самореализации» – так сказал 
Алексей Серов в беседе с корреспон-
дентом «Парламентской недели».

По словам председателя ЗСО Влади-
мира Мякуша, все участники конкурса 
– это социально активные компании, 
которые добровольно, по зову сердца 
откликнулись на решение социальных 
проблем, найдя компромисс между 
корпоративными интересами и потреб-
ностями общества.

– Убежден, что социально от-
ветственный бизнес является более 
успешным и устойчивым, – сказал Вла-
димир Викторович на торжественной 
церемонии награждения победителей. 
– Понимают это и предприниматели. 
Доказательством служит растущее из 
года в год число участников нашего 
конкурса.

Конкурс проводится Законодатель-
ным Собранием, правительством и 
Общественной палатой Челябинской 
области. В нем, как отметил губернатор 
Михаил Юревич, участвуют те, кто вно-
сит реальный вклад в формирование 
среды социального комфорта и благо-
получия в нашем регионе. Создавая 
достойные условия работы для своих 
сотрудников, вкладывая инвестиции 
в реализацию значимых для жителей 
проектов, помогая отдельным людям, 
они меняют окружающий мир в луч-
шую сторону.

Светлана ШЛЫкОВА.

инвестиции в социальные проекты
подВедены итоги конкурса «меняющие мир»

Номинация «Поддержка здравоохранения»: 
• закрытое акционерное общество «Конар» (город Че-
лябинск).

Номинация «Поддержка образования»:
• общество с ограниченной ответственностью «Магни-
тогорская энергетическая компания»;
• общество с ограниченной ответственностью «Горно-
лыжный центр «Солнечная долина» (город Миасс);
• общество с ограниченной ответственностью «Компа-
ния «Канцбюро» (город Челябинск);
общество с ограниченной ответственностью «Бухус» 
(город Копейск).

Номинация «Поддержка культуры и искусства, 
участие в сохранении объектов культурного на-
следия»:
• закрытое акционерное общество «Саткинский чугуно-
плавильный завод»;
• общество с ограниченной ответственностью «Компа-
ния «Канцбюро» (город Челябинск);
• общество с ограниченной ответственностью «Русское 
небо» (город Челябинск).

Номинация «Поддержка физической культу-
ры, спорта и туризма»:
• закрытое акционерное общество «Конар» (город Че-
лябинск);
• общество с ограниченной ответственностью «Магни-
тогорская энергетическая компания»;
• закрытое акционерное общество «Уралбройлер» (Ар-
гаяшский район, поселок Ишалино);
• общество с ограниченной ответственностью «Росар-
матура» (город Челябинск).

Номинация «Поддержка природоохранных и 
экологических программ»:
• общество с ограниченной ответственностью «Саткин-
ский щебзавод».

Номинация «Поддержка малообеспеченных 
слоев населения (инвалиды, пенсионеры, дети, 
оставшиеся без попечения родителей, много-
детные семьи)»:
•  филиал открытого акционерного общества «Меж-
региональная распределительная сетевая компания 
Урала» – «Челябэнерго» (город Челябинск);
•  открытое акционерное общество «Макфа» (город 
Челябинск);
•  Миасское отделение № 4910 Сбербанка России;
• общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая компания ЮЖУРАЛ-АСКО» (город Челябинск);
• общество с ограниченной ответственностью «Бухус» 
(город Копейск).

Номинация «Благотворительная деятельность 
по всем направлениям социальной сферы»:

• общество с ограниченной ответственностью «Со-

вместное хозяйствование Брединский» (Брединский 
район, поселок Маяк); 

• общество с ограниченной ответственностью «Груп-
па «Магнезит» (город Сатка);

• общество с ограниченной ответственностью «Ба-
кальское рудоуправление»;

• открытое акционерное общество «КредитУрал-
Банк» (город Магнитогорск);

• общество с ограниченной ответственностью 
«Уралмрамор» (город Верхний Уфалей);

• открытое акционерное общество «Троицкий элек-
тромеханический завод»;

• общество с ограниченной ответственностью «Стра-
ховая медицинская компания «Астра-Металл» (город 
Магнитогорск);

• индивидуальный предприниматель Прибыткова 
Татьяна Владиславовна (Нагайбакский район, поселок 
Северный);

• индивидуальный предприниматель Сибагатулина 
Гюзель Вакильевна (город Миньяр).

Номинация «Доброе дело» (лучшие социаль-
ные акции)»:

• открытое акционерное общество «Макфа» (город 
Челябинск);

• филиал открытого акционерного общества «Меж-
региональная распределительная сетевая компания 
Урала» – «Челябэнерго» (город Челябинск);

• закрытое акционерное общество «Новации и биз-
нес в энергетике» (город Южноуральск);

• общество с ограниченной ответственностью 
«Декор-М» (город Магнитогорск).

Номинация «информационная поддержка»:
• общество с ограниченной ответственностью «ИГ74» 

(город Челябинск).

Номинация «Благотворительная деятельность 
некоммерческих организаций»: 

• Магнитогорский городской благотворительный 
общественный фонд «Металлург»;

• Челябинская городская общественная органи-
зация Детско-юношеский клуб «АСБ-Металлург-
Челябинск»;

• общественный фонд Металлургического района 
города Челябинска «СОЦГОРОД».

Номинация «Лучший работодатель»:
• общество с ограниченной ответственностью 

«Уралмрамор» (город Верхний Уфалей);
• закрытое акционерное общество «Механоремонт-

ный комплекс» (город Магнитогорск);
• открытое акционерное общество «Копейский ма-

шиностроительный завод»;
общество с ограниченной ответственностью «СА-

НАС» (город Златоуст);
• общество с ограниченной ответственностью «Пе-

карня» (Чебаркульский район, село Филимоново).

итоГи областноГо конкурса социальных  
достижений «Меняющие Мир»

1 – 125 лет со дня рождения Павла Абрамовича Гарянова 
(1886–1963), заслуженного артиста РСФСР, основателя Челя-
бинского театра кукол.

3 – 110 лет назад (1901) было начато строительство здания 
первого цирка в Челябинске.

8 – 15 лет назад (1996) в Челябинске был открыт научно-
исследовательский институт лазерной хирургии.

9 – 45 лет назад (1966) в Магнитогорске были открыты: 
памятник-ансамбль «Палатка первых строителей Магнито-
горска» (авторы Л.Головницкий и Е.Александров) и монумент 
комсомольцам – первостроителям Магнитки (автор В.Зайков).

10 – 90 лет назад (1921) на Златоустовском механиче-
ском заводе была открыта первая в городе школа фабрично-
заводского ученичества.

10 – 80 лет (1931) со дня выхода первого номера газеты 
«Карталинская новь».

13 – 45 лет назад (1966) был утвержден герб Златоуста (ав-
тор В.П. Жариков).

14 – 95 лет назад (1916) был создан отдел по народному об-
разованию при Челябинской городской управе.

15 – 80 лет назад (1931) был введен в строй Магнитогорский 
рудник (ныне – горнорудное производство).

15 – 40 лет назад (1971) на горе Узянке был открыт мону-
мент в честь ознаменования добычи 450 млн тонн руды.

19 (31) – 120 лет назад (1891) было начато строитель-
ство Транссибирской магистрали от станции Миасс (Самаро-
Златоустовская ж/д).

21 – 105 лет со дня рождения Сергея Апполинариевича Ге-
расимова (1906–1985), кинорежиссера, драматурга, уроженца 
с. Кундравы Челябинской области.

21 – 100 лет со дня рождения Константина Феликсовича 
Реута (1911–1942), уральского поэта.

21 – 90 лет (1921) со дня рождения Анатолия Ивановича 
Дементьева, челябинского прозаика.

23 – 60 лет (1951) со дня рождения Анатолия Евгеньевича 
Карпова, чемпиона мира по шахматам, уроженца Златоуста.

26 – 50 лет назад (1961) в Челябинске улица Строителей 
была переименована в улицу имени Ю.А. Гагарина.

– 90 лет (1921) со дня выхода первого номера газеты 
«Юношеская жизнь» (позднее «Челябинский комсомолец», 
«Комсомолец», «Сталинская смена», вновь «Комсомолец», «Ко-
манда»).

– 45 лет назад (1966) трест «Коркинуголь» был награжден 
орденом Трудового Красного Знамени.

– 30 лет назад (1981) был открыт колхозный рынок в Маш-
городке (Миасс).

– 15 лет назад (1996) в Челябинске вышел первый номер 
газеты «Городской дилижанс».

– 15 лет (1996) со дня выхода первого номера снежинской 
городской еженедельной газеты «Окно» .

по материалам,  предоставленым сотрудниками 
Объединенного государственного архива 

Челябинской области.

ЗнаМенательные даты Челябинской области — 2011

в этот День в мае...
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О том, какие секретные документы 
о крупнейшем в СССР лагере принуди-
тельного труда попали на страницы 
первого тома, люди каких националь-
ностей трудились на строительстве 
металлургического гиганта, и многих 
других интересных подробностях рас-
сказывает заведующая отделом пу-
бликации и научного использования 
документов ОГАЧО Елена ТУРОВА.

в труДармии были 
не только немцы

– В созданной челябинскими ар-
хивистами электронной базе данных 
картотеки персонального учета тру-
дармейцев Челябметаллургстроя, по 
предварительным подсчетам, содер-
жатся сведения на 38 тысяч человек, 
которые в 1942 году волею судьбы 
оказались на строительстве Челя-
бинского металлургического завода. 
По существу это был крупнейший в 
СССР лагерь принудительного труда 
для трудмобилизованных российских 
немцев. 

Изучение документов о деятель-
ности лагеря, об условиях содержания 
здесь трудармейцев и их суровых буд-
нях стало возможно только в 1990-е 
годы после их рассекречивания. Уже 
первое знакомство с приказами по 
Челябметаллургстрою, докладными 
записками, отчетами, протоколами 
совещаний и собраний и другими 
документами позволило воссоздать 
достоверную картину грандиозной 
промышленной стройки во время 
войны. Оказалось, что основной рабо-
чей силой на строительстве металлур-
гического гиганта в Челябинске были 
трудмобилизованные немцы, финны, 
венгры, румыны, русские, чехи. В тру-
дармии оказались люди самых разных 
национальностей.

исслеДователей 
привлекли 

секреты
Рассекреченные документы при-

влекли внимание исследователей. В 
1993 и 1998 годах вышли два изда-
ния художественно-публицистической 
книги Г.Вольтера «В зоне полного по-
коя». В основу легли воспоминания как 
самого автора, бывшего трудармейца 
Челябметаллургстроя, так и еще по-
лутора сотен российских немцев, пере-
живших ад трудовой армии, а также 
архивные документы и фотографии из 
музея истории ЧМЗ.

Документы о трудармии были на-
столько интересны, что не оставляли 
равнодушным никого, будь то школь-
ник или студент, ученый или краевед. 
В 1998 году челябинский историк 
Г.Маламуд защитил кандидатскую 
диссертацию по теме «Заключенные, 
трудмобилизованные НКВД и спецпо-
селенцы на Урале в 1940-х – начале 
1950-х гг.» В 2006 году в Челябинском 
государственном университете состоя-
лась защита докторской диссертации 
Г.Гончарова «Трудовая армия на Урале в 
годы Великой Отечественной войны».

Изучению документов треста «Че-
лябметаллургстрой» немало времени 
посвятил исследователь из Германии 
В.Кригер – руководитель проекта 

«Российские немцы в трудовой армии 
и в ГУЛАГе в 1941 – 1945 гг.» в Ин-
ституте восточноевропейской истории 
при Гейдельбергском университете. 
Результатом работы в архиве стали 
статьи в исторических сборниках и 
журналах Германии. 

В 1990 – 2000-е годы в печати 
были опубликованы десятки статей о 
трудармейцах, их воспоминания, этой 
теме были посвящены разделы в на-
учных трудах и публицистике. Ценные 
материалы по истории трудармии пу-
бликуются в газете «Уральские нем-
цы», которую издает областной Не-
мецкий культурный центр во главе с 
А.Нахтигалем.

межДунароДный 
проект огачо

Свою лепту в изучение докумен-
тов о жизни, деятельности, судьбах 
советских немцев в трудармии внес-
ли и челябинские архивисты. Первые 
публикации на эту тему были в газете 
«Челябинский рабочий» в 1991 году, 
в сборнике «Врата Рифея» (Москва, 
1996 г.). В 1992 году в журнале «Отече-
ственные архивы» была опубликована 
подборка из 14 документов.

Отдельный параграф «Под опекой 
НКВД. Трудармия и ее солдаты» вошел 
в учебное пособие «Челябинск. Исто-
рия моего города» (1999 г.). А затем 

во все сборники документов на во-
енную тематику, которые издавались 
в архиве Челябинской области (ОГАЧО) 
с 1999 по 2008 год, неизменно вклю-
чались архивные документы о трудар-
мейцах ЧМС: «Челябинская область. 
1917 – 1945», «Неизвестная война», 
«Женское лицо Победы», «Тогда была 
война…1941 – 1945», «Общество и 
власть. Российская провинция» т. 2, 
«Летопись Челябинской области» т. 3. 

Помимо публикации документов 
архивисты популяризировали доку-
менты, проливающие свет на подлин-
ную историю строительства ЧМЗ, в раз-
ных формах. В 2002 году в ОГАЧО была 
подготовлена фотодокументальная 
выставка, а чуть позже на телеканале 
«Восточный экспресс» – телефильм о 
трудовой армии на Челябметаллург-
строе. Также архивисты принимали 
участие в ряде научно-практических 
конференций, в том числе и междуна-
родных (Москва, 2000 г., и Волгоград, 
2006 г.).

В 2002 году ОГАЧО удалось выи-
грать грант международного фонда 

«Точка опоры» и принять участие в 
международном проекте «Возвра-
щенные имена». Так началась много-
летняя работа по созданию электрон-
ной базы данных учетных карточек 
трудармейцев, работавших на пред-
приятиях Челябметаллургстроя. Рабо-
ту в рамках проекта по Уральскому 
региону возглавлял В.Кириллов, д.и.н., 
профессор Нижнетагильской государ-
ственной социально-педагогической 
академии, руководитель лаборатории 
«Историческая информатика». Имен-
но он координировал сотрудничество 
архивистов, ученых, представителей 
органов власти в процессе этой ра-
боты, в попытке увековечить память 
трудармейцев Челябметаллургстроя.

В 2003 году финансирование ра-
боты по созданию электронной базы 
данных в рамках проекта «Возвра-
щенные имена» было завершено, но 
благодаря всяческой поддержке со 
стороны председателя Государствен-
ного комитета по делам архивов Че-
лябинской области А.Финадеева и ди-
ректора ОГАЧО И.Вишева ввод учетных 

карточек продолжался до конца 2009 
года. Кроме сотрудников областного 
архива в качестве операторов были 
задействованы студенты вузов, учи-
теля, краеведы. В 2010 году эта работа 
была завершена, все сведения пере-
даны в региональный центр в Нижний 
Тагил, после чего началась их обра-
ботка, сверка списков с картотекой. 
После выделения финансовых средств 
Международным союзом немецкой 
культуры стало возможным издание 
первого тома Книги памяти трудар-
мейцев Челябметаллургстроя. 

о чем расскажут 
иллюстрации

В феврале 2011 года книга вышла 
в свет под руководством В.Кириллова. 
Тираж одна тысяча экземпляров, объ-
ем – 675 страниц. В книгу вошли пре-
дисловие, введение, списки трудар-
мейцев по материалам электронной 
базы данных на буквы от «А» до «И» 
(всего 11 353 фамилии) и приложе-
ния: таблицы «Движение континген-
тов ИТЛ… (по месяцам) 1942 – 1947» 
и «Движение и общая численность 
контингентов ИТЛ… по годам (1942 
– 1946)»; список военкоматов, через 
которые население страны мобилизо-
вали в трудовую армию (по террито-
риальному делению СССР 1941 г.), и 
список сокращений. 

Сведения о трудмобилизованных 
заключены в таблицу, которая содер-
жит семь граф: № п/п, Ф.И.О., год 
рождения, национальность, место 
рождения, когда и кем мобилизован 
(когда прибыл), дата и причина убы-
тия.

Книга снабжена иллюстрациями: это 
и фрагменты схемы «Генплан промпло-
щадки и соцгорода Бакалметаллург-
комбината» (январь 1942 г.), и фото-
графии строительства из музея ЧМК, и 
рисунки фрагмента мемориала памяти 
трудармейцев Челябметаллургстроя в 
римско-католическом храме Челябин-
ска, и рисунок картотеки персонально-
го учета трудмобилизованных треста 
«Челябметаллургстрой».

глаза блестели 
от слез

Во время презентации Книги па-
мяти были развернуты две выстав-
ки: галерея портретов трудармейцев 
Челябметаллургстроя, собранная 

руководителем областного немецко-
го культурного центра А.Нахтигалем, 
и работы учащихся средней школы  
№ 96 г. Челябинска. Рефераты, сочине-
ния о судьбах немцев-трудармейцев 
в послевоенное время – все эти ма-
териалы из музея истории немецкой 
культуры, который был создан в этой 
школе много лет назад и успешно дей-
ствует сегодня.

На презентации, прошедшей в 
зале заседаний правительства Че-
лябинской области, присутствовали 
почти 200 человек. В числе пригла-
шенных были ветераны Челябметал-
лургстроя – бывшие трудармейцы, 
их родственники, активисты немец-
ких культурных центров Челябинска, 
Копейска, Магнитогорска, Миасса, 
руководители комиссии по реабили-
тации жертв политических репрессий 
«Свет», ученые-историки челябин-
ских вузов, учителя истории, школь-
ники, представители ОАО «Мечел», 
книжных издательств, творческих 
объединений, библиотек и музеев, 
прихожане римско-католического 
храма и лютеранской церкви Челя-
бинска, архивисты.

Ученицы школы № 96 завершили 
презентацию Книги памяти неболь-
шим, но весьма проникновенным 
выступлением. Они прочитали стихи 
о трудной доле трудармейцев, о тя-
желой судьбе депортированного не-
мецкого народа, исполнили песни о 
Металлургическом районе Челябин-
ска. Глаза присутствующих блестели 
от слез…

Со словами благодарности за 
книгу, за возвращенные из небытия 
имена родных и близких, за память 
о том нелегком времени покидали 
участники презентации зал заседаний 
правительства области. Почти все же-
лающие в тот день смогли получить 
первый том Книги памяти трудармей-
цев Челябметаллургстроя, а вместе с 
ним и карту «ИТЛ Бакалстрой – ЧМС» 
(Челябинск и Челябинская область), 
созданную директором издательства 
«Край Ра» Е.Змиенко и картографом 
Т.Курченко. А авторскому коллективу и 
архивистам ОГАЧО предстоит продол-
жать работу – впереди подготовка и 
издание еще трех томов Книги памяти 
трудармейцев Челябметаллургстроя, 
в которые войдут не только списки 
трудармейцев, но и научные статьи 
ученых-историков.

возвращенные имена
В Челябинске состоялась презентация первого тома «Книги Памяти 

немцев-трудармейцев иТЛ Бакалстрой – Челябметаллургстрой. 1942 
– 1946». Книга стала итогом большого многолетнего труда челябин-
ских архивистов по созданию электронной базы данных картотеки 
персонального учета трудармейцев Челябметаллургстроя. 

Челябинские архиВисты собрали сВедения о крупнейшем В ссср лагере принудительного труда

  Трудармейцы на лесозаготовке.

Статус трудармейца был очень 
неопределенным. Они призы-
вались через военкоматы, но не 
числились как военнослужащие. 
Они содержались как заключен-
ные – за колючей проволокой и с 
мизерным пайком, – но де-юре не 
были осуждены, уголовные дела 
на них не заводились.

Трудармейцы жили отдельно от 
зэков, в бараках, огороженных за-
бором или колючей проволокой. По 
собственной воле они не могли по-
меняться даже койками в бараке. 
В каждом из них был человек, от-
вечавший за поддержание чисто-
ты и порядка, освобожденный, как 
правило, от тяжелых физических 
работ. Если трудармеец выполнял 
или перевыполнял план, был дис-
циплинирован, ему разрешалось 
свидание с родственниками. По-
сле такой встречи его тщательно 
обыскивали.
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сканворд

художник

Первая в истории Челябинской 
области международная археоло-
гическая экспедиция в составе уче-
ных, аспирантов и студентов Южно-
Уральского государственного, 
Шеффилдского (Великобритания) 
и Питсбургского (СШа) университе-
тов отправилась в Карталинский 
район – на раскопки укрепленного 
поселения бронзового века.

Древнее поселение, расположен-
ное в урочище «Каменный амбар», 
аналогично загадочному и уже став-
шему легендой протогороду Аркаим. 
Научным руководителем совместного 
проекта стала доктор исторических 
наук, главный научный сотрудник Ин-
ститута истории и археологии УрОРАН 
Людмила Корякова, а непосредствен-
но экспедицию возглавил доцент ка-
федры истории ЮУрГУ Андрей Епима-
хов. Ученый отметил: «Задачей этой 

экспедиции станет при-
влечение наибольшего 
количества методов 
исследования: магнито-
метрических, геологи-
ческих, палеозоологи-
ческих». Иностранные 
ученые привезли для 
этих целей большое ко-
личество уникального 
оборудования.

история этого таинственного артефакта, на кото-
ром, говорят, указывалось, где скрыт пугачевский 
клад, связана с именем советского геолога анато-
лия Малахова. У того-де камень хранился в частной 
коллекции. Внезапная смерть анатолия алексееви-
ча в конце 1970-х годов прервала его попытки рас-
крыть секрет старинной надписи на граните.

Доподлинно известно, что Фаленский камень слу-
чайно обнаружил во время прогулки по бору земский 
деятель Захар Бобров. Произошло это в XIX веке. 30 
сентября 1879 года в газете «Вятские губернские ведо-
мости» был опубликован текст, высеченный на гранях 
необычной находки. «Сей камень заветный кладеная сия 
поклажь сибирскими Пугачевыми воинами 28 челове-

ками да сей поклажи золотого казною…» Указывался и 
точный размер клада: «…червонного монетою 56 тысяч 
каждой червонною по пяти рублей, а поклажи серебром 
44 тысячи монетами каждой монету щитая по рублю».

Клад был заколдован, и в надписи рассказывалось, 
как снять заклятие. А в конце уже некие есаул Макаров 
и атаман Сухопаров, вероятно авторы послания, на-
стоятельно рекомендовали отыскавшим клад поровну 
разделить казну между собой «необите друг друга». 
Надпись на камне была датирована 4 мая 1774 года – 
как раз тем временем, когда бунтовщики уже вдосталь 
награбили барского добра и, претерпевая одно пора-
жение за другим, искали возможность припрятать все 
это богатство. Впрочем, после смерти геолога Малахова 
камень бесследно исчез.

Так называется новая 
книга председателя прав-
ления Челябинской об-
ластной общественной 
организации Центр детско-
юношеского туризма и 
краеведения «Наследие» 
Татьяны Корецкой.

Вместе с методическими изданиями по краеведению 
для учителей это уже десятая книга Татьяны Леонидов-
ны, из них четыре написаны для детей. Всего же автор 
участвовала в составлении около 30 сборников об уни-
кальности, истории и людях Урала. В Южно-Уральском 
книжном издательстве вышли две книги Татьяны Корец-
кой, также адресованные юным исследователям родных 
мест, – энциклопедия по истории Урала для школьников 
и «Путешествие по Челябинску». Готовится к изданию 

сборник «Сказы и легенды из уральского сундучка». 
По образованию челябинская писательница – учитель 
истории, она часто ходит с детьми в походы по Южному 
Уралу, поэтому для кого, как не для них, писать книги о 
любви к родному краю?

«История Урала в рассказах для детей» была написана 
восемь лет назад, но все это время пылилась на полке 
в издательстве. Книга так бы и не увидела свет, если 
бы не была издана автором за свой счет. К сожалению, 
такова судьба подавляющего большинства книг по крае-
ведению – не выдерживают они никакой конкуренции 
с любовными романами, триллерами и детективами-
экшенами. Да к тому же в Челябинске больше не осталось 
книжных магазинов, специализирующихся на подобной 
литературе. «История Урала…» распространяется среди 
учителей средних школ, краеведов и педагогов, заинте-
ресованных в воспитании подрастающего поколения, и 
почти сразу стала библиографической редкостью.

история урала в рассказах Для Детейна роДине боевых колесниц

для справки

Укрепленное городище Каменный 
амбар, расположенное в бассейне 
реки Карагайлы – Аят, принадлежит 
к одному из пяти комплексов ар-
хеологических памятников позднего 
бронзового века, которые позволяют 
назвать Южный Урал Страной горо-
дов. Городище принадлежит к так на-
зываемой «синташтинской» культуре, 
цивилизации металлургов, земле-
дельцев и скотоводов ираноязычного 
происхождения, предкам сарматов. 
Синташтинцы великолепно освоили 
добычу руд и технику выплавки меди 
и бронзы, став первыми металлурга-
ми Урала. Они изобрели двухколесную 
боевую колесницу, отпечатки колес 
которой обнаружены при раскопках 
могильника Каменный амбар-5 вбли-
зи укрепленного городища.

фаленский клаДовый камень

подготовил Владислав ВЕРИГО.


